

[Primeras Planas](#)		[IECM](#)		
[Reforma Electoral](#)	[INE](#)			
[TEPJF](#)		[Congreso Local](#)		[Columnas](#)

12 febrero 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Rechazan por agua a petróleo mexicano. **El Universal:** Espionaje de EU busca presionar a México y escalar lucha antinarco. **La Jornada:** Bajó 12% la incidencia de homicidios en este gobierno. **Excélsior:** T-MEC es un arma contra los aranceles. **El Heraldo de México:** Aprueban ingreso de 10 marines de EU. **Milenio Diario:** Nueva DEA ve a México como campo de terroristas y narcos. **El Financiero:** Advierten en EU efecto 'devastador' de aranceles. **El Economista:** Actividad industrial agudizó caída en diciembre; tuvo su peor año desde 2020. **El Sol de México:** México se ve como un país más corrupto. **24 Horas:** Funcionarios callan al pueblo en redes. **Reporte Índigo:** Del 'activismo' al poder .

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

El Universal Cd.: Van por solución alternativa para delitos en CDMX. **Excélsior Cd.:** Marianne "N" seguirá presa al menos 2 meses. **Milenio Diario Cd.:** Pelícanos de Norteamérica en Xochimilco. **El Economista Cd.:** Perfilan en comisiones de Cámara Alta aprobar hoy las reformas al Infonavit. **El Sol de México Cd.:** Quieren una base única de personas.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** participó en la Mesa de Trabajo “Convocatoria para el Presupuesto Participativo 2025 y análisis hacia la mejora de la Ley de Participación Ciudadana de la Ciudad de México”, convocada por el Congreso capitalino. El objetivo de esta reunión fue conocer los alcances de las convocatorias emitidas por el IECM en materia de Presupuesto Participativo 2025, para las diversas Unidades Territoriales y los Pueblos Originarios de la Ciudad de México, así como para realizar un análisis y opinión sobre las mejoras que se pueden realizar a la Ley de Participación Ciudadana de la Ciudad de México. [24 Horas](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [CCO Noticias \(sitio\)](#), [Avenida Juárez](#)

La Comisión Provisional para el Desarrollo de Sistemas Informáticos (CODESI) del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** presentó el Sistema para el Seguimiento a las Convocatorias y Actas de las Asambleas Ciudadanas (SISECOAAC) 2025, el cual ya está en operación ante el inicio del proceso de Presupuesto Participativo de este año. Este sistema permite el registro, publicación y seguimiento de las Asambleas Ciudadanas en la Ciudad de México, fusionándolo con el Sistema para el Registro de Asambleas Ciudadanas (SIREAC) para documentar la realización de cada una de ellas. [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#)

Patricia Avendaño, Consejera Presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, escribe: En la Ciudad de México desde 2011 se lleva a cabo un ejercicio denominado presupuesto participativo, el cual consiste, en términos muy sencillos, en la aplicación de dinero público para el mejoramiento de las diversas zonas de la ciudad, a partir de propuestas de sus habitantes. El presupuesto participativo ha evolucionado de una manera diferenciada para los pueblos originarios de nuestra ciudad. En un principio, estos recursos se otorgaban al proyecto que resultaba ganador en la consulta ciudadana organizada por el **IECM** al igual que en el resto de la Ciudad. A partir de 2020 el tratamiento para los pueblos originarios es distinto con el fin de respetar sus prácticas ancestrales. [El Sol de México](#)

En entrevista, la **Consejera Electoral del IECM, Sonia Pérez**, especialista en procesos electorales, explicó el avance del proceso electoral para las personas juzgadoras en la Ciudad de México. Pérez destacó que hay dos procesos en marcha: uno federal, que va más avanzado, y otro local, que ha cerrado su periodo de convocatoria. Aún no se ha iniciado la insaculación, pero se están evaluando los perfiles de los candidatos. Subrayó que los aspirantes podrán hacer campaña, pero sin recursos públicos, utilizando su propio dinero. Además, enfatizó que los partidos políticos no deben intervenir y que el INE fiscalizará el gasto para garantizar la equidad. [Canal 21 Capital 21](#)

Después que el 13 de enero pasado el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la potencial iniciativa ciudadana que busca prohibir los espectáculos públicos, privados e itinerantes con animales, la Comisión de Puntos Constitucionales e Iniciativas Ciudadanas del Congreso de la Ciudad de México, anunció que comenzará con "encuentros de parlamento abierto" sobre la prohibición de corridas de toros, así como peleas de gallos. [Diario de México](#), [Mochila al Hombro CDMX \(sitio\)](#), [Diario de México \(sitio\)](#), [Ultra Futbolistas CDMX \(Sitio\)](#), [Cadena Press CDMX \(sitio\)](#), [Guanajuato Press GTO \(Sitio\)](#), [Al Tiempo CDMX \(sitio\)](#), [Notipharma CDMX \(sitio\)](#), [Diario Lo Comento CDMX \(sitio\)](#), [La agenda de México CDMX \(sitio\)](#), [Noti CDMX \(sitio\)](#), [Diario Redes CDMX \(Sitio\)](#), [Hombres del Poder CDMX \(sitio\)](#), [En Directo \(Sitio\)](#), [Frontera News CDMX \(sitio\)](#), [FIFINews \(sitio\)](#)

De manera sorpresiva el diputado de la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Pedro Haces Lago, pidió la palabra en la sesión ordinaria del pleno para denunciar que el legislador del PAN, Federico Chávez Semerena, lo quiso extorsionar para tratar el tema de la tauromaquia de acuerdo a sus intereses. (...) Por su parte Chávez Semerena, en compañía del coordinador del grupo parlamentario del PAN, Andrés Atayde Rubiolo, así como integrantes de ésta desmintió lo dicho por el morenista. Sostuvo que le pone palabras en su boca que nunca dijo y que, realmente todo es una táctica de Morena y aliados para dilatar la discusión del maltrato de animales en espectáculos públicos, cuando la iniciativa en la materia se tiene que atender antes del 11 de marzo, luego de que el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** la remitió al Congreso al contar con las suficientes firmas de ciudadanos. [La Prensa](#)

La Ciudad de México está por elegir también a sus juzgadores locales, pero apenas están por definir a las personas idóneas para estos cargos. Además, fueron pocos los aspirantes inscritos, pero avanza el proceso. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** tiene que recibir los listados con los nombres de los candidatos a más tardar en los primeros días de marzo, indica la presidenta del comité. [Eje Central \(sitio\)](#)

El Caballito publica: Nos platican que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ya tiene su registro como instituto político local, porque en la capital del país sí alcanzó 3% de la votación requerida en 2024, y lo que está revisando el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** es que cumpla con los requisitos que establece el propio estatuto del partido. Nos aseguran que, finalmente, la diputada local y presidenta del PRD chilango, Nora Arias, ganó la batalla contra el exdirigente nacional del partido político, Jesús Zambrano. [El Universal](#), [103.3 Radio Fórmula](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Las impugnaciones contra el proceso electoral judicial siguen presentándose ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), luego de haber discutido y analizado más de 400 juicios de inconformidad. [La Jornada](#)

Enrique Sumuano escribe: Hay que decirlo, el Comité de Evaluación del Poder Judicial faltó al ejercicio de sus atribuciones. El Poder Judicial mexicano a nivel federal se deposita conforme al artículo 94 constitucional en una Suprema Corte de Justicia de la Nación, un Tribunal Electoral, en Plenos Regionales, en Tribunales Colegiados de Circuito, en Tribunales Colegiados de Apelación y en Juzgados de Distrito. [El Heraldo de México](#)

El ministro Javier Laynez aseguró que "es de risa" la solicitud del Tribunal Electoral federal (TEPJF) para que cuatro de 10 ministros de la Suprema Corte se excusen de la discusión de una facultad de atracción sobre la reforma judicial, a realizarse mañana. [El Financiero](#)

Para la elección judicial habrá alrededor de 3 mil 765 candidatos, en pos de renovar 881 cargos. El Instituto Nacional Electoral (INE) recibirá hoy, vía el Senado, la lista exacta de contendientes. [La Jornada](#), [24 Horas](#), [La Jornada](#)

Carlos Marín escribe: La magistrada Mónica Soto, presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que juzga "parciales" a cuatro ministros y les pide abstenerse de votar el proyecto que Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena someterá mañana a consideración del pleno de Corte, padece la misma falta de imparcialidad que les reprocha. [Milenio Diario](#)

Razones publica: Otro tema que terminará saliendo en la negociación bilateral será de la corrupción y la justicia, y con ello la reforma judicial, cuya elección de junio se ve cada día más tortuosa y manipulada. Ahora sabemos que ni siquiera serán los ciudadanos los que contarán los votos que se llevarán de las casillas a centros de cómputo del INE. [Excélsior](#)

Redes de Poder señala: Previo a que la Suprema Corte de Justicia de la Nación se pronuncie sobre la procedencia, o no, de la elección judicial, nos dicen que es poco probable que se escuche la petición del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que cuatro ministros, entre ellos la presidenta Norma Piña, se excusen de la votación. [Reporte Índigo](#)

Más de 100 organizaciones y asociaciones civiles buscan dejar de lado el "activismo" para convertirse en partidos políticos y acceder a los beneficios presupuestales otorgados a este tipo de instituciones. El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que, hasta el 31 de enero, 89 organizaciones se habían registrado para constituirse como institutos políticos. [Reporte Índigo](#)

Diversos partidos políticos nacionales en México han perdido su registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE) tras no alcanzar el porcentaje mínimo de votación requerido en los comicios federales. [Reporte Índigo](#)

José Antonio Crespo escribe: Lamentablemente, a la mayoría de los mexicanos la democracia les tiene sin cuidado, y muchos de ellos -los fanáticos- incluso celebran la llegada del nuevo autoritarismo. (...) ¿Pero por qué (en Morena) tienen mayoría calificada? En la Cámara Baja obtuvieron el 54% de votos en las urnas según las dudosas cifras oficiales. ¿Cómo llegaron al 73% de diputados? Los responsables directos de eso fueron 7 de 11 consejeros del INE y después cuatro de cinco magistrados del TEPJF, ya cooptados por Morena. [El Universal](#)

Arsenal publica: La semana pasada el INE aprobó la solicitud de registro como partido político a SomosMX, una agrupación política que se inspira en el modelo de María Corina Machado, opositora a Nicolás Maduro. [Excélsior](#)

Confidencial señala: Quien está peor que chavorro es el senador Félix Salgado Macedonio, pues con 68 años de edad se definió como "chamacón", por lo que no descarta que en seis o 12 años contienda de nuevo por la gubernatura de Guerrero, luego de que el INE se la tumbó. [El Financiero](#)

La Comisión Anticorrupción iniciará dos juicios políticos contra el Gobernador emecista Samuel García. Los procesos serían por sentencias de la Sala Superior y la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, por uso indebido de recursos públicos y afectar la equidad en la contienda electoral de 2024. [Reforma, 24 Horas](#)

Luego de que la FGR iniciara una carpeta de investigación en su contra por frenar la reforma judicial, Sergio Santamaría Chamú, juez Primero de Distrito en Michoacán, pidió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación que otorgue certeza jurídica y las garantías necesarias para que los jueces federales puedan ejercer, con independencia, su función judicial, sin ser sujetos a coacciones o represalias externas tales como, expuso, las contenidas en sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que ordenó dar vista al Ministerio Público para que iniciara una investigación en su contra. [El Universal](#)

Leo Zuckermann escribe: Ya estamos viendo un avance de cómo serán los distintos tribunales, federales y locales, controlados por Morena: es lo que está ocurriendo en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF). La Constitución ordena que debe haber siete magistrados en esta institución. El gobierno pasado de AMLO se rehusó a nombrar dos vacantes, por lo que se quedaron con cinco. [Excélsior](#)

Redes de Poder MTY publica: Aunque pareciera que había intención de llegar a acuerdos en relación al presupuesto estatal 2025, las diferencias entre el Gobierno del estado y el Poder Legislativo, de nuevo se recrudecen. Esta comisión, durante sesión ordinaria decidió reactivar al menos dos juicios políticos contra García Sepúlveda, en atención al resolutivo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para establecer sanciones por su participación en la elección presidencial, en favor del ex candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez. [Reporte Índigo](#)

CONGRESO LOCAL

El diputado de Morena Pedro Haces Lago denunció públicamente durante la sesión del pleno de ayer en el Congreso capitalino un intento de extorsión por el legislador del PAN Federico Chávez Semerena para "bajar" la iniciativa ciudadana que prohíbe las corridas de toros. [La Jornada](#)

Un nuevo episodio de trama empantanada se vivió en el Congreso de la Ciudad de México, donde la tarde de este martes se llevaría a cabo una sesión en la que se abordaría el tema de la tauromaquia en la capital del país, lo que no ocurrió debido a que los legisladores morenistas no asistieron y se suspendió el debate por falta de quorum. [La Crónica de Hoy](#)

Los Centros Comerciales de la Ciudad de México deberán contar con resguardo y estacionamiento de bicicletas para mejorar la conectividad de las personas hacia los comercios, facilitando su acceso y fomentando la actividad económica en la zona, planteó el diputado de Morena, Miguel Ángel Macedo. [Publimetro](#)

Bertha María Alcalde Lujan remitió al Congreso de la Ciudad de México la ruta que seguirá en su primer año de gestión al frente de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y que prevé aplicar ocho programas prioritarios, entre los que están uno para la búsqueda e investigación de casos de personas desaparecidas y otro sobre el combate a los delitos de extorsión. [La Prensa](#)

Línea 13 publica: Donde las cosas se calentaron fue en el Congreso de la Ciudad de México, donde el diputado de Morena, Pedro Haces denunció en el pleno que fue víctima de extorsión del legislador del PAN, Federico Chávez, para no aprobar la Ley que prohíbe las corridas de toros. [ContraRéplica](#)

Tiros Libres señala: Luego de un primer periodo ordinario de sesiones que transcurrió en un clima de civilidad, pese a las diferencias entre grupos parlamentarios en el Congreso de la Ciudad de México, este martes los ánimos estallaron en el palacio legislativo de Donceles y hasta amenazas de demandas corrieron por las curules. El tema de los toros fue el que generó la confrontación entre legisladores de Morena, el PVEM y el PAN, que a gritos disputaron sus diferencias y hasta insultos volaron de un lado a otro del salón de sesiones. Más bien volvieron a la normalidad, ¿no? [Ovaciones](#)

Lengua Larga publica: (...) Susana Cueto se va del Congreso de la Ciudad de México. Y no es precisamente que ella haya decidido por voluntad propia marcharse, sino que le dieron las gracias. ¡Hasta la vista, Cueto! Diría el querido Arnold Schwarzenegger, usted no sabe, querido lector, el gusto que le da a muchos que la mujer deje la dirección de Comunicación Social del Recinto de Donceles. [Basta](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México ha anunciado que para 2025 aplicará soluciones alternativas y criterios de oportunidad en 14 delitos, incluyendo la posesión y venta de drogas, lesiones, despojo y robo a transeúnte o de vehículo. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, anunció 14 acciones para recuperar y fortalecer los mercados públicos de la capital del país. Dichas acciones van desde intervenciones en materia de seguridad pública, protección civil y desarrollo económico, hasta campañas de difusión y labores en el rubro social, con el objetivo de beneficiar a las y los locatarios y a las comunidades. [Reporte Índigo](#)

La regularización de los mercados públicos de la Ciudad de México que plantea la administración capitalina para luego pasar a la digitalización buscará abatir los esquemas de corrupción que enfrentan los locatarios ante la realización de distintos trámites afirmó el subsecretario de Gobierno, Fadlala Akabani. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, señaló que aún con los dos multihomicidios que se suscitaron en días recientes. a los que consideró casos lamentables, en lo que va de febrero se registra un promedio de dos homicidios al día en la Ciudad de México. [El Universal](#)

Cientos de pelícanos se refugian en Xochimilco. Vuelan más de 4 mil km hasta los humedales de México para huir de temperaturas bajo cero de Canadá y EU. Se han contabilizado hasta 700 ejemplares. [Milenio Diario](#)

NACIONAL

Con 329 votos a favor y 119 en contra, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la Cuenta Pública 2022 correspondiente al cuarto año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador en la cual subsisten irregularidades por 29 mil 765 millones de pesos pendientes de aclarar. [Milenio Diario](#)

Vestidas de novia, mujeres de 15 colectivos protestaron en contra de la violencia vicaria y pidieron a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que resuelvan de fondo la violencia sistémica que el Estado mexicano ha ejercido por décadas contra madres y sus hijos. [El Universal](#)

Las deportaciones de mexicanos desde Estados Unidos disminuyeron un 4% en 2024, con 206 mil 233 repatriados, según la Secretaría de Gobernación. Sin embargo, las expulsiones de menores aumentaron un 21%, alcanzando los 30 mil 321 casos. [La Jornada](#)

En cinco días de acciones de seguridad del "Operativo Frontera Norte", las fuerzas federales aseguraron 1.2 toneladas de droga que tenían como destino los Estados Unidos, y han realizado la detención de 222 personas. El despliegue operativo de fuerzas federales es parte de los acuerdos con el gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, para pausar la imposición de aranceles a productos nacionales. [El Herald de México](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, aseguraron que "no tiene caso" que EU haya impuesto aranceles a aluminio y acero, porque no hay un déficit de aquel país una vez que México es el que importa más esos productos. [Milenio Diario](#)

La imposición de aranceles generales del 25 por ciento a las importaciones de acero y aluminio anunciadas por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, no tienen justificación, porque carece de "sentido común" y representa "un balazo en el pie", dijo el secretario de Economía, Marcelo Ebrard. [El Financiero](#)

México se ubica en el lugar 140 de 180 naciones en el Índice de Percepción de la Corrupción 2024, de Transparencia Internacional (TI); esta evaluación significó la más baja desde que la organización lleva a cabo esta medición, en 1995. [El Economista](#)

México respeta la intención del presidente Donald Trump de aislar a Estados Unidos pero el Gobierno apuesta por continuar y fortalecer el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Lo anterior fue dado a conocer por la presidenta Claudia Sheinbaum durante su Mañanera. [24 Horas](#)

La 'Operación Limpieza' que ha emprendido el Gobierno de México para combatir la importación de productos ilícitos al país, y particularmente aquellos provenientes de China, contempla la apertura de indagatorias contra agencias y agentes aduanales por su presunto involucramiento en estas actividades irregulares. [Reporte Índigo](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Una buena sacudida se sintió en Zacatecas, no por un temblor, sino porque el gobernador David Monreal destituyó sin decir ¡agua va!" al secretario de Finanzas de la entidad, Ricardo Olivares. Lo sorprendente del asunto, es que, sobre el ahora ex funcionario, que logró mantenerse de un gobierno priista a uno morenista, hay señalamientos por diversos expedientes que van del manejo irregular del presupuesto estatal, hasta, de plano, la extorsión a empresarios. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: Nos comentan que el programa "Sí al Desarme, Sí a la Paz" va viento en popa y se espera tener pronto la recolección de una tonelada de armas de fuego por todo el país. El plan es que con el hierro de estas armas se buscará realizar una escultura tal como la que se creó en la Ciudad de México. [El Universal](#)

Frentes Políticos indica: Mientras las deportaciones de mexicanos alcanzan mínimos históricos en la entidad, la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, celebra su "organización sin precedentes" para recibir a repatriados. Todo está bajo control, dice, aunque admite que podrían aumentar las deportaciones. [Excélsior](#)

Pepe Grillo refiere: Se tomó su tiempo, pero el presidente Trump finalmente nombro a Terry Cole nuevo titular de la DEA, la agencia antinarcoóticos de la Casa Blanca. Es un nombramiento que nos incumbe ya que Cole tendrá interacción diaria con México, por lo que es necesario adentrarnos en su perfil. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: La Sección Instructora de la Cámara de Diputados, presidida por el morenista Hugo Eric Flores, sostendrá la mañana de este miércoles una reunión de trabajo para revisar la correcta integración del expediente presentado por la Fiscalía de Morelos para solicitar el desafuero del diputado y ex gobernador del estado, Cuauhtémoc Blanco, acusado de violación en grado de tentativa contra su media hermana Nidia Fabiola. [Milenio Diario](#)

El Caballito señala: Nos dicen que el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Ciudad de México, Israel Betanzos, busca la reelección en el cargo por otros cuatro años, para lo cual ya solicitó licencia tanto al cargo como a la diputación federal, para competir en el proceso interno que se abrió finales de enero y culminará el próximo 23 de febrero con una jornada electiva. [El Universal](#)

Capital Político indica: En los primeros días de octubre, Uriel Carmona Gándara buscó a la gobernadora Margarita González Sarabia, en un intento por hacer las paces entre la Fiscalía de Justicia de Morelos y el gobierno del estado. La gobernadora lo rechazó, pero aceptó comisionar a su funcionario de mayor confianza para que escuchara al hoy exfiscal, y lo convenciera de dejar el cargo, a fin de dar paso a un nuevo perfil para la fiscalía. Hoy la suerte de Uriel está en manos de Sheinbaum, quien decidirá si va al bote o duerme tranquilo. [Excélsior](#)